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唐诗人：因着《三体》的强大影响，中国文学界
出现了科幻小说创作热。在这一创作潮流中，广东
青年作家王威廉的《野未来》系列作品值得关注。
2018年之前，王威廉的创作注重的是如何写出深
度现实，创作的《倒立生活》《生活课》等作品，以写
实、荒诞两种风格探查着我们的日常生活。2018
年开始，王威廉写下《野未来》等一系列带有科幻味
道的小说，于不久前结集出版。我们今天讨论这个
小说集，一是了解王威廉的创作变化，二是由《野未
来》出发，把握当前文学界的一种创作动向。我们
关注文学界的新作，要有历史感、现实感，也要有未
来感。我相信《野未来》会给大家带来“未来感”。

朱 霄：王威廉《野未来》系列小说着眼于科技
发展与城市未来，将人工智能、赛博技术、影像技术
等科技新事物融入文学叙事中，让小说具有浓郁的
科幻意蕴和神秘气质。依托城市科技发展的现实
语境，《野未来》系列小说与我们传统认知中的科幻
小说以及城市文学都不同，尤其是小说写出了城市
迷迭与科幻未来之间隐蔽的冲突，呈现出了全新的
思想特质。“未来”往往是城市话题。王威廉以城市
街巷生活为起点，重构了科幻写作的宇宙观。这宇
宙观不再局限于对宇宙和时空奥秘的探索，更融入
了现代城市生活遭遇未来科技后所能导致的日常
生活变异。这些不同的故事营造出的科技环境，与
其背后庞大的现实幽灵之间形成了极具张力的结
构，传递出了“自现实中观宇宙，从停滞里识变化”
的观点。融合科幻叙事与城市文学，《野未来》系列
小说将“离开城市”“寻求未来”这类精神内容嵌入
科幻结构，给予“未来”更贴身的可能与想象。发达
的智能技术时代，人类精神不断变异，潜藏其中的
野蛮和自由该如何表达？这是《野未来》最令人着
迷的所在。

陈李涵：《野未来》系列小说虽被归入科幻写
作，但它没有传统科幻作品中常见的宏大叙事，而
是从生活中细微琐碎的部分出发，抑或是小人物的
视角切入，探讨现代科技如何撼动人类的精神世界
的问题。现实与科幻两大元素，在小说中构成一种
割裂的美感。小说在书写科幻元素与现实世界时，
可谓极尽各自的虚与实的特点。一方面，小说中对
现实的书写从不加粉饰，力求还原最真实的生活场
景，如书中描绘了广州幽深杂乱的城中村、白色垃
圾泛滥的深圳海滩，也有被掩盖在广告牌背后的居
民楼，种种真实的细节纤毫毕现，以至于文本中呈
现出的现实的面貌近乎残酷。另一方面，书中对于

未来科技的发展有着许多围绕日常生活而来的想
象，譬如《幽蓝》中飞机上意识觉醒的人工智能劫持
人类、《分离》中人类的情感记忆被剥离，或是《野未
来》一篇中保安赵栋找到了穿越到未来的途径等
等。现实的沉重与科幻元素的缥缈并存，真实与
虚幻之间形成了强烈的对比，产生了富有张力的
美感。同时，这也是一种叙事策略的体现。通过
对现实生活的书写，小说中有关科技方面的抽象
理念才得以成为具体，未来才得以成为我们所能看
到的现实。

悖论性还体现在科技发展与人类精神停滞之
间。《野未来》每篇小说基本都描绘了未来的世界，
在未来中，科技在进步，人们的生活发生巨大改变，
但人类的需求却仍具有传统性，人们还是不可避免
地怀念逝去的亲人、分离的伴侣，或是生活过的城
市。小说中的人物利用科技创造出一个只属于过
去的水底世界、创造出逝去亲人的虚拟影像、试图
保留逝去亲人的意识、剥离昔日恋人的记忆与情感
为己所用、在冰冷的机器身上设置出与恋人相似的
参数等，这些尝试，与其说人类是在向往未来，或是
在挽留过去，倒不如说这是对于当下的逃避。但科
技并不能真正填补人的情感和精神空缺，科技为人
类提供逃避现实的途径越来越丰富，人类或许将长
期处于科技营造的舒适地带中，不再直面苦难，不
再试图克服心魔，却极有可能在科技的驯化下成为
精神上的巨婴。

即便本书中展示的各种先进技术奇幻而神秘，
其中探讨的却是极具普遍性的人性问题。这也让
《野未来》这本小说集在呈现当下、幻想未来的同
时，焕发出了具有永恒意义的文学价值。科技在充
分地满足人的需求的同时，也进一步放大了人的欲
望，照亮了人们原本隐秘的劣根性。然而科技本无
对错之分，人类在物质文明高度发展的过程中，必
须要同步甚至超前地提高自身的认知水平，否则科
技之刃终会指向人类自身，我想这就是《野未来》这
本小说集给我们带来的启示。

徐文怡：《野未来》整本书读下来我最大的感受
是一种对于未来的恐惧，这种恐惧不是突然冒出来
的，而是被重新唤醒的，它本来就存在，只是，在平
时被忽略和被压抑了。在阅读这本书的时候我一
直在询问自己对于未来的看法，向内深挖，结果是
触碰到恐惧的内核，然后就开始逼问自己为什么会
感觉到恐惧。在阅读这本书的过程中，我一点一点
找出感到恐惧的理由：未来信息泛滥，如何辨别真

实与虚假？人类与环境自然的平衡是否会被打
破，人与环境的关系又会变成如何？人类最终是
否会亲手毁灭家园？虚拟与现实的界限是否会被
混淆？我们以后感知和存在的世界是否真实？未
来我们人类自身是真实的吗？我们该如何存在和
生活？外星文明在以后是否会出现？机器人或者
说人工智能是否会替代人类？机器统治世界的想
象是否成为现实？所有的一切都令人恐慌。古代
皇帝有了权力为了永生的渴望而造成了恶果，未
来我们拥有了技术这个利剑，同样怀揣着对永生
的渴求，我们会如何？科技信仰，克隆体的存在，
意识芯片的产生，电子化的人，我们所有的认知和
现有的一切规则都将会在未来被打破，人之为人
的概念和意义该如何体现和保留？这一切的答案
我都不知道。这就是我们恐惧的原因，而且也是
关乎整个人类的命运的考虑，当答案是未知，我们
就会感觉到失控，这种不确定性让我们恐惧。恐
惧情绪使得我们警醒，看起来绝望唤醒了新的希
望，但我还想继续追问：警醒之后，我们又该往何
处去？

谢乔羽：技术发达时代，未来正在成为现实并
深刻地影响了当代城市人的日常生活。王威廉《野
未来》融合了科幻文学与纯文学，想象未来技术将
会给人的日常生活带来哪些异变。如被自动驾驶
淘汰的出租车司机、向往未来世界的机场保安等
等，随处可见的职业和庸常的生存问题，将科幻文
学从太空拉到了地表。《野未来》还塑造了一系列孤
独的普通人，他们在科技领域寻到泄口，却在技术
中迷失，迷失在对过去的怀念和对未来的执着中。
如《分离》中前男友取走女孩的爱情记忆，他需要的
是过去青春、美好的记忆而已。把科幻拉到地表，
写普遍人的未来，这是《野未来》与很多科幻小说不
同的地方。多数科幻小说习惯写一些离我们很遥
远的神奇故事，但《野未来》的故事跟我们当下的现
实紧密相关。因为这种相关性，《野未来》带来的阅
读感受就显得压抑。王威廉这些故事不断地告诉
我们：人类借着科技的发展越走越远，正在一步步
地取消自己的独特性，走进绝望的未来。但写绝望
并不是宣扬悲观情绪，反而是反抗绝望。作家用文
学的想象来“望向未来”，看到了未来的可能性深
渊，这深渊对于当下的人类而言却是光明。人类要
有一个光明未来，必然会在发展科技的同时，也致
力于规避科技带来的风险。所以读《野未来》，是遨
游在一个科技化的未来，有困惑和恐惧，底色却是

无限的憧憬。
杨梓姗：与大家关注小说的思想主题不同，我

阅读《野未来》时，特别注重作者使用第一人称和使
用第三人称所带来的风格差异。比如使用第三人
称时，小说相对显得跳跃性强，故事也更为复杂，容
纳了更丰富的哲理，情感内涵也更为幽微；第一人
称的几篇则更具体、生动，故事更跌宕，相对易读。
使用第三人称的小说质地更冷、硬，用文中常出现
的词来形容，那就是“幽蓝”的，给我如同“科技”一
般的感觉；使用第一人称的文章质地则相对柔和，
内含一种生长的秩序，用文中的另一个词来形容，
给我的感觉是“野”的，是自然的、诗性的。小说集
《野未来》中，两种人称的交替使用，揉和了科幻感
与现实感，给文章带来幽深的内蕴与情感，丰富了
我们的阅读感受。

赵 婷：理解《野未来》中的科幻元素与人文情
怀，“视”是一个独特的观察点。在《不见你目光》与
《退化日》中，无处不在的摄像头时时窥视、盯视着
人们的生活；在《幽蓝》中，“无法直视”作为一种人
生的基本状态，几乎贯穿了主人公的一生；《城市海
蜇》中的“他”通过摄影审视着万物……小说中的

“视”并非单纯的“看”意义上的肢体动作，王威廉将
其处理为时代问题的症候，赋予了它更为深远的隐
喻意义。“视”的背后，隐藏着科技时代的伦理问题，
这也是王威廉此系列小说主要探讨的问题之一。
王威廉笔下的“视”极具科技气息，它不是眼睛的直
接观察，而是通过相机、监视器、广告媒介等影像化
途展开的“视”。“视”的方式随着科技的进步日益依
赖影像化，人类的感知力日渐弱化，越来越离不开
科技的帮助。“像”以势不可挡的力量吞噬了“视”，
支配着人的感官。“拟象已经统治了一切”，人们借
助影像才能看到世界。技术-影像帮助我们看世
界，但它们却遮蔽了一个更本质的世界。《野未来》
中的新“视”界是科技主宰人类的世界。“视”与影
像只是表象，背后是作家对当前科技规训人、异化
人、蒙蔽人的深层次思考。比起传统的科幻文学，
我更愿意将《野未来》称为“科技文学”。在这里，
没有过于生硬的物理学知识，也鲜有架空时代的
宇宙探索，有的是日益渗透我们精神和生活的科
技现实。王威廉对当前现实有敏锐的洞察力、他
对科技发展的思考值得我们重视。他以现实为焦
点，以未来是视界，呈现技术时代人类日益拟象化
的生活异变，建构起一系列充盈着现实感的科技文
学空间。

王威廉《野未来》：以诗性语言凝思科技现实

…

生命之外唯余荒野——与三三谈《俄罗斯套娃》
《离魂记》之后暌违八年，三三撷取十二个月的

故事再度归来。她在虚构与真实中穿梭，用哲思与
诗意塑造了一个又一个俄罗斯套娃，以其一再重复
的本质渲染出生命的无尽孤独。

生命的私语
张琳琳：虽然书中有各种故事，有各种人物，也

有悬疑、奇幻、荒诞、感伤各种色彩以及写作形式的
探索，但我注意到这些叙述底层缓缓流淌着女性的
生命体验，几乎每篇作品都有女性话语。女性的角度
也许不是刻意选择的，但是是自然而恰当的。

我也发现你对生活的真实感受与信心。《惟余
荒野》中阴鸷的早娘所带来的鬼魅与恶的感受在虚
无的作者那里可能是弥漫且无解的，甚至可以大书
特书而形成一种风格。但我看到了你的颠覆，你注
入了一种缓慢的温热情感。邵先生的死其实是很悲
伤的，但你的写法非常诗意，而将悲伤引向很光明
的出路。情感转向的背后是有坚实的东西在支撑，
这个东西不是虚假的，很自然真实地存在于生命纹
路里。

《凤凰于飞》让我想起记忆里的人与事。你提到
包外婆的大前门香烟和一些生活不那么如意的人
对仪式的看重，以及燕燕的落荒而逃，这种生活经
验与人性观照让人感动。

黄李文蕙:很多故事都写到亲子关系，尤其母女
关系，且多是一种近乎“破碎”的母女关系。您在创
作时有刻意关注过这类关系吗？

三 三：《俄罗斯套娃》中的小说，写于我更不
成熟的年龄，因而真实世界在小说里的投影会更重
一些。实际上，家庭关系确实是我生活中不擅处理
的。我与母亲相互之间的关系，都更接近于“攻击—
内疚”的动态平衡模式。然而，小说的“凝视”多少也
将更多戏剧性加入这一段关系，使之极端化，以后
会更注意。

人性的凝视
马 月：生存唯一的公平在于所有人最后都会

沾染精神疾病。《补天》中的一藏是个相信神迹的
人，在现实中便成了一个骗子，没人会感激悲壮的
先觉者。他是那个洞穴之囚里拼尽全力要走出去，
即使最后会被打死的人。补天的信念对于他不是锦
上添花，而是维持生命的办法。只要不灭，他总会从
完全属于他的寂寞圣地里生还。

一藏的孤独和“我”的沉默，其实都是一种必然
的寂寞。但一个是接受了当下的孤独，一个是接受
了命运的训诫，心中有反叛，无法将生命所求的本
质力量对象化时，便索性沉默，消灭某种存在。天是
否残缺，能否补好，都不重要，重要的只是相信本身。
相信，则自有路走。《补天》颇有庄子《山木》的悲壮

美：“送君者皆自崖而反，君自此远矣。”
杨伊雯：您塑造了许多年少失去怙恃的人物，

也说单亲家庭在经济和精神上都是贫瘠的。父或母
的缺位造成孩童的精神创伤和心灵“贫瘠”。即使成
人，他们依旧恐惧失去。也有些人被恐惧鞭策着追
求力所能及的最佳生活，如《凤凰于飞》中的燕燕；
有些人偏激异端甚至陷入疯癫、以自虐为乐，如《昨
日花园》中的何晓阳。

或向外争取，或内耗自身，这些恐惧失去的人
始终患得患失。彷徨失落的情绪如同黑洞吞噬着他
们思考的能力、挣扎的努力甚至是愤世嫉俗的姿
态。就像被层层剥离的俄罗斯套娃，他们的核心已
经无限真空。而黑洞无法被填满，让黑洞消失只能
漂白——遗忘与妥协。他们像普通人一样服膺于隐
秘的社会秩序时，却仍屡屡暴露自己的精神之殇，就
如《白塔》里“我”的自陈：“我不能去改变我的过去，
我永远地失去了拾回尊严的机会。”

《昨日花园》中男女主人公的畸形共生关系和
结尾中的黑夜意象都令人联想《白夜行》，是否在一
些角度借鉴了《白夜行》？

三 三：其实创作时，我并没意识到小说人物
的缺陷，更没刻意将缺陷与某些特定原因关联。退
一步而言，缺陷也未必由家庭原因所致，与其成长
中的际遇、整体环境的改变也有关。

《凤凰于飞》这个故事大概率是融合了现实生
活经历，人物也多有原型。这个故事的主线发生在
我一个朋友身上，她的奶奶有抑郁症，想和她爷爷
同归于尽；但杀死爷爷之后，奶奶自杀未遂。我当时
很受触动，不是当作一种奇情，而是它居然可以那
么平淡地发生在日常生活中，就想写这篇小说，但
所取的只是这个事件中的关系序列。而小说中那对
老夫妇另有原型，是小时候带我的阿婆夫妇，他们
收养过一个瘸腿女孩，后来又有了第三代燕燕。我
和燕燕没有见过几次，只在大人们的谈话里知道一
些她的信息，也包括后来她结婚的消息。对于贫穷又
老派的人而言，婚姻都是一个非常盛大的庆典，这一
瞬间对燕燕而言的意义很打动我。如何让这些人物
来承载凶杀的关系，则是另需思考的问题。

《昨日花园》是比较早的作品，大概写于 2016
年。小说的基调是经过翻译的《降临》中的一段旋律
的情绪。这篇写得非常快，只用了两天时间就写完
了。《昨日花园》的写作主要是一种玩的性质，没有
借鉴《白夜行》。我目前还没读过《白夜行》，结束以
后我会去看一下。当然，《昨日花园》的容量也肯定
是无法和《白夜行》相提并论的。

刘德阳：《恶有恶报》写到人性的鬼魅和狡猾，
让您呈现这些人性的契机是什么？

三 三：《恶有恶报》和《补天》是我唯二定义为
“城市异境”的题材，原本想另写一本书，因为懒惰

没写成，就挪到这本小说集中。这两篇都有一些高
于生活的东西，相对浪漫，在写实与神话之间。

《恶有恶报》其实想写纯粹的恶。这并非完全是
人性的范畴，人性只是自私，和纯粹的恶是有距离
的。而把这种恶写出来，也是一种辨析的尝试，但现
在回想，可能不该用这种过于戏谑的方式。关于《恶
有恶报》中的书信，有段时间，我和朋友一起做公众
号，轮流每天更新，我排到每周四。当时类似专栏，
写过许多给M的信，虽说形式是信件，但其实更像
独自喃喃自语。

为写作“解套”
汪志敏：您觉得才华和技艺是什么样的关系？

您现在在人大读创造性写作，这给您的创作带来了
哪些变化？

三 三：这恰好是我跟周围朋友探讨过的问
题。我们都倾向于认为，在进入写作初期，才华的确
起很大作用，但其比重会在后期写作中逐渐减弱，
一个坚韧而努力的人，完全有可能超过一个在少年
时代就显露某种才华的人。在人大学习，有很多与
师友交流的契机，对写作而言当然是非常重要的。
但契机是一回事，归根结底还得靠自己努力领悟。

马 月：如何看待输入与输出失衡产生的问
题？是否有较好的建议能让输入自觉转化为输出，
以避免输入较之输出的流速过快？

三 三：就我自己而言，肯定是输入大于输出，
这有利有弊。好处在于，更注重输入会使自我在于
外界信息流的交汇中变得更坚实，输入能为输出提
供稳定基础。不利之处在于，如果输出凝滞，也会落
入一种空虚，或者焦虑。

吕佳泽：小说中的许多人物的生命轨迹都超出
您现实的年龄，您是如何构造这些超越您生命履历
的人物？我平时也会尝试小说创作，但总感觉自己
的作品十分平庸，只是讲述一些表面故事，难以触
及社会矛盾和人的灵魂。您在创作时如何挖掘作品
的深度？

三 三：第一个问题，还是和想象有关。我记得
以前自己对“想象力”有误解，以为它所指的是一种
幻想能力，但现在我认为，除虚构/幻想以外，它还是
一种对小说真实的揣摩的能力。当你需要建立一个
自身没有参与过的情境时，想象力是不可缺少的。第
二个问题，其实不用着急，我觉得最好的状态还是，
写作是为了自娱，不用非考虑它在外界激起的效应。
如果总是考虑深度，写作会变得很难坚持下去。

黄李文蕙：《俄罗斯套娃》中有一篇《补天》，鲁
迅先生在《故事新编》中也有同名作品。您之前的小
说集《离魂记》也以故事新编的形式写“旧故事”，请
问您觉得在已有故事的基础上进行故事新编和创
作一篇全新的作品有什么区别吗？

三 三：“故事新编”关键看是否有新的视角去
看待故事，需要挖掘故事独特的价值。当时写《补天》，
思考的是这样一个问题：当你被告知天在三百年后会
塌陷，你会不会选择去补天？如果去，那么你会付出你
的一生，但没有人知道你的努力；如果不去，你也可以
平安地过一辈子，因为在你去世之前，天都不会塌陷。
面对这个问题时，人又会如何选择。

刘德阳：私以为《补天》是主题先行的，其中是
否包含您关于生命由出生到衰老过程中对某些事
物从相信到不相信再回到相信的思考？

三 三：《补天》最原始的写作契机是：我常去
网上搜一些当代小说，很难搜，一般只能找到一个
开头，除非有人特意逐字打一遍在网上才能找到。
结果我发现，很多小说都是在一个私人博客里找到
的。那个博主头像是一个僧人，很神秘，除了小说没
有别的信息——我觉得很有意思。关于“相信”，我觉
得信仰应当是个动态的过程，每一刻都是多变的、
面临着自我质疑的拷问的，单纯的相信本就是一种
简化。《补天》所构建的，是一种“信仰”的尝试吧。

路悦巍：与《离魂记》相比，《俄罗斯套娃》少之
粗粝，多之细腻。初读时便感觉到作者谋篇布局和
用词时的反复斟酌。各种感官印象被修辞巧妙捕
捉，呈现出具象之外的抽象感觉，乍看新奇，细品则
体验到审美愉悦。故事取材于生活中的吉光片羽，
多为日常中的无奈困境。虽然少了普遍性经验，但
不乏作者独特的个人经历和思维意识。许多出其不
意的情节使故事区隔于现实，但作者的表述并不着
力在情节的真实与否，而在人的意识活动。主人公多
为年轻女性，外貌模糊，内心世界却清晰可见。她们
未被赋予逆天改命的强大能动性，但始终能敏锐察
觉、独立审视身边的人事，呈现痛苦和欢笑、残忍与
柔软、偏激与理性，在意识流中兼具荒诞感和黑色
幽默。新奇的语言模式和特定意象也为荒寒寂寥的
叙事底色增添了趣味和温度，并与缤纷的比喻、当
代人的意识一起构建了一个哀伤但不乏想象、淡然
却具怀疑精神的小说世界。

您创作时是如何构思小说结构的，已有的理论
对您是束缚还是帮助？

三 三：我近两年才意识到，结构并不是一个
独立的元素，是应当与小说的题材结合来看的。确
定了想写的小说，结构自然会随之纵生出来。比如
小说《俄罗斯套娃》中，是把历史上研究黎曼函数的
科学家的经历将小说层面的叙事切分。这些科学家
多是以发疯、自杀结尾，最后一段讲的是黎曼本人，
他也很神秘地从这个世界上消失。用科学家把故事
串起来，其实也是一种暗示，等故事揭晓时，读者可
以重新看待这些科学家的经历。

理论对写作者究竟是束缚还是帮助，可能两者
都有，好的作者应该努力将其化作帮助。

三三、张琳琳、黄李文蕙、马月、杨伊雯、刘德阳、汪志敏、吕佳泽、路悦巍9人正在讨论中
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对流层读书会由南京师范
大学文学院教授何平发起，通常
以一部作品为楔子，围绕某一主
题由此放开说去，不限于单一的
作品本身。一般讨论成果会整
理发表于公众号“送你一朵花
戴”，公众号后续会开放评论区
留言功能。对流层是大气层的
最底层，其中生成的每一阵风、
每一滴雨都与大地上的人们息
息相关，一如文学。
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河畔书宴是暨南大学2019
级汉语言文学基地班班级读书
会，2019年10月由班主任唐诗
人组织成立。读书会成员均为
“00后”大学生，旨在通过小组
讨论的方式阅读文学经典，同
时也关注文学新著。读书会尤
其重视个体的阅读发现，致力
于培养当代大学生的细读评论
能力，帮助形成求真务实的文
学批评思维。

唐诗人、朱霄、陈李涵、徐文怡、谢乔羽、杨梓姗、赵婷7人正在讨论中


